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Благодаря реализации национального проекта «Безопасные 
качественные дороги» в полном объёме завершён капиталь-
ный ремонт участка автомобильной дороги, связывающей 
федеральную автодорогу Урвань – Уштулу и региональную 
Старый Черек – Жемтала – Сукан-Суу. Его протяжённость   
2,3 километра. По этой дороге жители селений Жемтала, За-
рагиж и Верхняя Жемтала добираются в райцентр Черекского 
района –  Кашхатау. 

Подрядная организация выполнила работы по устройству 
земляного полотна, основания дорожной одежды, кюветов. 
Помимо этого, установлены дорожные бортовые камни и воз-
ведена верховая подпорная стенка, необходимая для защиты 
автодороги от камнепадов. Отремонтировано три моста через 
реку Черек, которые расположены на автодороге.

Дорожники уложили двухслойное асфальтобетонное покры-
тие с использованием геосетки, заасфальтировали пересече-
ния и примыкания, укрепили обочины, установили дорожные 
знаки, а также обустроили участок барьерным ограждением, 
горизонтальной дорожной разметкой и новым остановочным 
комплексом, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Ярмарка выходного дня: 
вопрос цен и цена вопроса

Разгромный реваншДвижение вверх

Талантливый человек, незаурядный руководитель

Отдать дань уважения памяти Тимборы 
Кубатиевича пришли представители органов 
государственной власти и общественных 
организаций Кабардино-Балкарии, трудовых 
коллективов, горожане и гости столицы. Воз-
ложенные участниками мероприятия цветы к 
подножию памятника стали красноречивым 
свидетельством благодарности политику за 
годы, посвящённые развитию Кабардино-
Балкарии.

В своём выступлении первый секретарь 
Кабардино-Балкарского республиканского 
отделения КПРФ Борис Паштов назвал сим-
воличным установление памятника Мальба-
хову возле Дома Правительства, в котором 
Тимбора Кубатиевич плодотворно проработал 
большую часть своей трудовой жизни.

– Его нет среди нас физически, но духовно 
он всегда с нами, его имя и дела будут сопро-
вождать многие поколения жителей Кабар-
дино-Балкарии, – отметил уполномоченный 
по правам человека в КБР Борис Зумакулов.

Директор Государственной национальной 
библиотеки им. Т.К. Мальбахова профес-
сор Анатолий Емузов подчеркнул заслуги 
Т. Мальбахова, напомнив, что в течение 
тридцати лет он был лидером нашей респу-
блики, многое сделал для её всестороннего 
развития.

Первый секретарь нальчикского отделе-
ния городского комитета коммунистической 
партии РФ Евгения Шидакова отметила, что 
период руководства Тимборы Кубатиевича 
характеризуется стремительным развитием 
народного хозяйства, возникновением каче-
ственно новых отраслей промышленности, 
размахом производственного и социально-
бытового строительства, взлётом культуры, 
науки и образования.

– Он был патриотом и интернационалис- 
том. Его имя навсегда вписано в историю 
Кабардино-Балкарии, – сказала Е.Шидакова.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова
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Как отмечалось, при благо-
приятных погодных условиях   
21 ноября откроется для ката-
ния третья очередь канатной 
дороги «Мир – Гарабаши» на 
высоте 3455–3847 метров над 
уровнем моря. На станциях 
канатной дороги оборудованы 
смотровые площадки с фото-
зонами.

Вводится в эксплуатацию 
ещё одна большая парковка на 
800 мест, там также будут запу-
щены автобусы до Поляны Азау.

Для катания на лыжах на 
Эльбрусе создано около 17 ки-
лометров трасс, которые будут 
открывать по мере изменения 
погодных условий. Готовятся и 
специальные трассы с бугель-
ным подъёмником для начина-
ющих и детей.

В 2024 году планируется за-
пуск ещё двух канатных дорог 
и ввод 6 км трасс для катания. 
Новый горнолыжный сезон в 
Кабардино-Балкарии стартовал 
20 ноября.

УСПЕХ

Шипшев, представители об-
щественных организаций, 
ученики гимназии № 14, 
родные  и близкие. 

– В столь юном возрас-
те достичь таких результа-
тов – огромный успех. Идар 
Коцев представил Россию 
на высочайшем профес- 
сиональном уровне. Пусть это 
станет громким началом его 
творческой карьеры, а мы в 
свою очередь всегда будем 
его поддерживать и гордить-
ся им, – подчеркнул Мухадин 
Кумахов.

– На протяжении всего го-
лосования соотечественники, 
земляки поддерживали Ида-
ра, и он оправдал все наши 
надежды. Идар объединил 
сотни тысяч людей, которые 
отдали свой голос за самого 
достойного и талантливого 
артиста. Будь счастлив и про-
должай радовать нас своими 
победами, – добавил Азамат 
Люев.

Слова благодарности и 
поздравления прозвучали и 
от Аслана Шипшева:

– Очень горд тем, что Идар 
является амбассадором на-
шего движения. Он доказал, 
что упорство и талант могут 
преодолеть все испытания 
и довести до счастливого 
финала. Кроме большого 

артистического таланта, Идар 
отличается скромностью и 
воспитанием, и это ещё ярче 
выделяет его среди свер-
стников.

Для Идара Коцева вы-
ступил старший состав ан-
самбля народного танца 
«Нальцук». Благодарность 
Министерства по делам 
молодёжи республики по-
лучила мама победителя 
Мадина Коцева. Её вручил 
Азамат Люев, поблагодарив 
за воспитание сына. Также 
ему вручили памятные по-
дарки.

– От всей души благо-
дарю родную республику 
за поддержку, которая при-
несла мне победу. Без вас 
я бы не смог достичь таких 
результатов. Отдельно хочу 
сказать большое спасибо 
Главе республики Казбеку Ва-
лерьевичу Кокову, министру 
культуры Мухадину Кумахову, 
министру по делам молодё-
жи Азамату Люеву, нашему 
наставнику и руководителю 
«Движения первых» Аслану 
Шипшеву. Я рад, что смог 
достойно представить свою 
страну, свою республику, 
– поблагодарил всех Идар 
Коцев.

 Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

Я рад, что смог достойно представить свою страну, свою республику

Юного победителя в теле-
грам-канале поздравил Глава 
КБР Казбек Коков:

«Искренне поздравляю 
Идара Коцева с победой в 
первом ежегодном между-
народном конкурсе детской 
авторской песни «Наше по-
коление»!

Победа досталась нашему 
юному земляку по итогам 
голосования профессиональ-
ного жюри, которое высоко 
оценило его творчество. Идар 
исполнил свою песню «Вы 
со мной». Он занимается 
музыкой с раннего детства, 
принимает деятельное уча-

стие в общественной жизни 
школы и является активистом 
«Движения первых». Идар – 
настоящий боец, это не пер-
вая и, уверен, не последняя 
его победа». 

Вместе с Идаром за зва-
ние лучшего автора-исполни-
теля боролись представители 

тринадцати стран в возрасте 
от 9 до 15 лет.

Встретили юного победи-
теля министр культуры КБР 
Мухадин Кумахов, министр 
по делам молодёжи Азамат 
Люев,  председатель регио-
нального отделения РДДМ 
«Движение первых» Аслан 

Близится к завершению строительство водовода «Сатушир 
– Аушигер», который будет служить подпиткой для водовода 
«Кашхатау – Аушигер». Общая протяжённость объекта со-
ставляет 11 километров, сообщает портал Правительства КБР.

Завершена прокладка водопроводных труб внутри села. 
Сейчас специалисты занимаются бетонированием лотков и 
засыпкой траншеи. Кроме того, продолжается установка ван-
тового перехода через реку Черек.

Благодаря новому водоводу улучшенное водоснабжение 
получат более 5 тысяч жителей селения Аушигер. Работы про-
водят в рамках госпрограммы «Комплексное развитие сель-
ских территорий». Сдать объект в эксплуатацию планируется 
к концу года.

Как отмечается в информации пресс-службы местной ад-
министрации г.о. Нальчик, сквер «Курортный» вошёл в топ-10 
любимых мест для отдыха и прогулок, составленный Минстро-
ем России на основании голосования подписчиков. Он был по-
строен на пустующей территории в курортной зоне к 100-летию 
образования Кабардино-Балкарии. Сквер поделён на несколь-
ко секций – в центре располагается большая круглая пергола 
с качелями, есть зона с игровой площадкой и искусственно 
созданные зелёные холмы. В вечернее и ночное время сквер 
освещён, от него открывается вид на телевизионную башню, 
которая также к столетию республики была модернизирована 
и оснащена яркой иллюминацией.

Горожане и гости Нальчика, отдыхающие в санаториях, 
нередко оставляют отзывы о сквере в социальных сетях и 
поисковиках.

СОВРЕМЕННЫЙ СИЛОВОЙ ТРАНСФОРМАТОР
НА ПОДСТАНЦИИ «ВОДОЗАБОР» 

Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» – «Каб-
балкэнерго» заменили силовой трансформатор на подстанции 
110/6 кВ «Водозабор». Мощность оборудования увеличена с 
6,3 до 10 МВА. Подстанция обеспечивает электроэнергией 
основной водозаборный узел питьевой воды Нальчика. От 
стабильной работы энергообъекта зависит также электроснаб-
жение предприятий в промышленной зоне Чегемского района.

– Замена устаревшего оборудования позволила нам повы-
сить надёжность и качество электроснабжения потребителей 
и создать резерв для технологического присоединения новых, 
– отметил директор филиала «Каббалкэнерго» Муртаз Каров.

Центральная городская библиотека г. Нальчика стала 
победителем конкурсного отбора Министерства культуры 
РФ на создание виртуального концертного зала и получит 
финансирование из федерального бюджета в размере  
600 тысяч рублей, информирует пресс-служба Минкульта 
КБР. В рамках реализации нацпроекта «Культура» будет 
приобретено техническое и технологическое оборудование, 
а у зрителей появится возможность не только посетить кон-
церты ведущих исполнителей, но и приобщиться к событиям 
культурной жизни страны.

Всероссийский виртуальный концертный зал – знаковый 
проект Министерства культуры РФ, одно из ключевых дости-
жений в формировании открытого культурного пространства 
России в рамках федерального проекта «Цифровая культура».

НАЛЬЧИК НА КАРТЕ ВИРТУАЛЬНЫХ 
КОНЦЕРТНЫХ ЗАЛОВ РОССИИ
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ПАРЛАМЕНТ

ЭКОНОМИКА

Идея была в том, чтобы дать воз-
можность сельхозтоваропроизводи-
телям – крестьянским (фермерским) 
хозяйствам, сельхозкооперативам, 
сельчанам, ведущим личное под-
собное хозяйство, без посредников 
торговать на ярмарке, а горожанам 
– по разумным ценам приобрести 
свежие продукты из первых рук.

В минувшую субботу наш корре-
спондент побывал на ярмарке выход-
ного дня, где, кстати, отовариваются 
и многие наши коллеги. Мы и ранее 
отслеживали цены здесь, и справед-
ливости ради надо отметить, что до 
определённого времени общая цено-
вая политика участников ярмарки не 
вызывала у массового потребителя 
существенных нареканий.

Выбор на площади Абхазии реаль-
но солидный, вопрос в ценах: свой 
редакционный мониторинг мы нача-
ли с традиционных продуктов первой 
необходимости, «борщевого набора» 
и десертной группы плодов и ягод.

В итоге сложилась следующая 
ценовая линейка: говядина стоит 
от 450 до 700 рублей за килограмм, 
за кило фарша из говядины просят 
600 рублей, тушка курицы в среднем 
обходится в 400 рублей, индюк стоит 
5 тыс. рублей, индейка – 2,5 тыс. 
рублей.

  Теперь о ценах на овощи и фрук-
ты. Килограмм помидоров свежих 
(естественно тепличных) стоит от 
160 до 220 рублей, огурцы – тоже 
защищённого грунта – от 150 до 250 
рублей. Один продавец предлагал 
горожанам и гостям Нальчика те-
пличные огурцы аж за 350 рублей. 
Яблоки домашние в ассортименте 

Ярмарка выходного дня: вопрос цен и цена вопроса
самое с капустой, луком, морковкой, 
фруктами, картофелем, тыквой и 
другими дарами осени.

Мы вернулись на площадь Абха-
зии, но уже для того, чтобы узнать 
мнение горожан – потенциальных 
покупателей. Высказывались раз-
личные точки зрения, но все наши 
респонденты сошлись в одном:  
ярмарка выходного дня на площа-
ди Абхазии востребована и нужна, 
горожане уже привыкли к массовой 
и удобной организации торговли в 
таком проходном месте.

Как отмечают покупатели, сре-
ди её участников много добросо-
вестных поставщиков собственной 
продукции. Но, к сожалению, и 
немало перекупщиков, торгующих 
промышленным продуктом под 
видом домашнего производства и 
местной продукции. В то же время 
большинство наших собеседников от-
метили, что в последнее время цены 
на ярмарке выходного дня стали 
чрезмерно завышенными.

По убеждению большинства опро-
шенных, в аграрной Кабардино-Бал-
карии на традиционной городской яр-
марке, к примеру, овощи, в том числе 
помидоры или огурцы, даже поздней 
осенью от 200 рублей и выше стоить 
не должны. Индюк не может стоить  
5 тыс рублей. А торговать втридорога 
привозными картофелем, морков-
кой, капустой, помидорами под 
брендом кахунских или иранскими 
яблоками под брендом аушигерских 
вообще недопустимо.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

продукции Нальчикского молочного 
комбината.

Совершив несколько кругов по 
всем рядам ярмарки, мы перешли 
проспект Ленина и заглянули в су-
пермаркеты «Оазис» и Вестер» для 
сравнения цен. Получилось, что цены 

на мясо, фрукты, овощи, молочные 
продукты и «борщевой набор» в двух 
известных торговых точках почти 
такие же, как на ярмарке выходного 
дня, а в ТД «Вестер» даже ниже на 
отдельные виды овощной продук-
ции. Правда, здесь яблоки элитных 

сортов стоили от 90 до 110 рублей за 
килограмм.

Дальше мы отправились в сектор 
сельхозпродукции рынка «Дубки» в 
Нальчике и пообщались с оптовика-
ми, которые торгуют плодоовощной 
продукцией. Они нам объяснили, что 

продавали по цене 50-60 руб.  за кг, 
грушу – от 170 до 200 рублей. За ки-
лограмм капусты (верхнебалкарской 
и былымской) просили в среднем  
40 рублей, картофель (зольский 
и новоивановский) – 40 рублей, 
морковку и лук репчатый – тоже  
40 рублей. Цена за молоко и айран до-
машнего производства в пластиковой 
таре объёмом 1,5 литра составляла  
100 рублей. Один из частников, 
который продавал морковку при-
возную из Волгоградской области за  
40 руб./кг, уверял покупателей, что 
её вырастили в высокогорном селе 
Верхняя Балкария Черекского рай-
она. Другая продавщица картофеля 
за 40 руб./кг рекламировала свой 
продукт как зольский, правда, не 
смогла при этом назвать сельское 
поселение, где его вырастили.

Единственное место, где наблю-
далась большая очередь, – за ассор-
тиментом продукции сельскохозяй-
ственного кооператива «Ленинцы» 
сельского поселения Ново-Иванов-
ское Майского района. Реализаторы 
натуральных и качественных про-
дуктов известного коллективного 
хозяйства просили вполне разумную, 
максимально приближенную к бюд-
жетной, цену.

Менее скромная, но тоже оче-
редь стояла и за ассортиментом 

большая часть участников ярмарки 
на площади Абхазии закупают товар 
в «Дубках» и реализуют в выходные 
дни на «городском базаре» с солид-
ной наценкой.

 Для сравнения приведём данные 
о том, что и сколько стоит в «Дубках» 
у оптовиков. Помидоры – от 60 до 
100 рублей за килограмм, огурцы 
в пределах 120 рублей, капуста из 
Верхней Балкарии и Былыма – 20 
рублей, морковка из Волгоградской 
области и из Республики Дагестан в 
среднем 20 руб/кг и практически вся 
картошка оптом закуплена в Карача-
ево-Черкесии и её красная цена 20-23 
рубля за кило.

Оптовый продавец привозного 
из сопредельной республики карто-
феля, который назвался Хасеном, 
пояснил, что на месте недалеко от 
Кисловодска килограмм этой овощ-
ной культуры стоит 12-14 рублей. 
Другой оптовик по имени Толя не 
стал скрывать, что берёт помидоры 
у «тепличников» Кахуна, Нижнего и 
Старого Черека, в других сельских 
поселениях Урванского и Майского 
районов, накидывает небольшой 
«процент» и продаёт посредникам 
не больше чем по 100 рублей за 
килограмм, а те торгуют в розницу 
на площади Абхазии в выходные ба-
зарные дни уже по 200 рублей. То же 

Цель – сохранение здоровья населения

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова отмети-
ла, что поднимаемый вопрос 
не теряет своей актуальности и 
становится предметом обсуж-
дения на всех уровнях власти:

– В своих ежегодных посла-
ниях Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин всегда 
придаёт большое значение 
модернизации системы здра-
воохранения, доступности, ка-
честву оказания медицинской 
помощи населению. В нашей 
республике делается очень 
многое в этом направлении, 
в том числе и с помощью 
федерального центра: про-
водятся капитальный ремонт, 
строительство больниц, по-
ликлиник, осуществляется 
оснащение высокотехноло-
гичным оборудованием этих 
учреждений, идёт укомплекто-
вание специалистами. В ходе 
недавнего рабочего визита в 
Кабардино-Балкарию министр 
здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко и сопровождающие 
его специалисты федераль-
ных центров отметили пози-
тивные изменения в системе 
здравоохранения республики. 
Но вместе с тем, несмотря на 
эти изменения, положитель-
ную динамику в этой сфере, 
безусловно, остаются ещё 
вопросы, которые необходимо 
решать, чтобы добиваться ещё 
больших результатов.

Р. Калибатов сообщил, что 
на начало года в республике 
зарегистрировано 903 266 
человек, из них более 683 
тысяч – взрослые, более 220 
тысяч – дети. Медицинскую по-
мощь гражданам оказывают 
47 медицинских организаций 
с общим фондом 5 515 коек.

Министр подчеркнул, что 
смертность населения от всех 
причин в республике в 2022 
году ниже среднероссийского 
показателя и составила 9,2 на 
1000 населения (по РФ 13,1), 
а показатель младенческой 
смертности снизился до исто-
рического минимума – 4. По 
итогам девяти месяцев 2023 
года смертность населения от 
всех причин составляет 7,5 на 
1000 населения, младенческая 
– 3,7. По данным Минздрава 
России, озвученным на со-
вещании с федеральным 
министром здравоохранения, 
уже по итогам восьми месяцев 
текущего года показатель ожи-
даемой продолжительности 
жизни в КБР составил 77 лет, 
что значительно выше плано-
вого показателя.

Отмечено фактически трёх-
кратное увеличение финанси-
рования программы льготного 
лекарственного обеспечения 
за счёт средств республи-
канского бюджета с 293 млн 
рублей в 2018 году до 845 млн 
рублей в 2023-м и увеличение 
финансирования на 23,7 % 
программы за счёт средств 
федерального бюджета. При 
этом потребность выросла в 
1,8 раза, и дефицит на сегод-
ня составляет 50,8 %. Рост 
потребности граждан в лекар-
ственном обеспечении связан 
с увеличением предоставляе-
мых в Минздрав КБР медицин-
скими организациями заявок 
по профилям «онкология», 
«сахарный диабет», «туберку-
лёз с широкой лекарственной 
устойчивостью» и с увели-
чением потребности боль-
ных с редкими (орфанными) 
заболеваниями. Проблемы 
лекарственного обеспечения 

Дороги: строительство, реконструкция, 
капитальный ремонт

Подробную информацию 
представили министр транс-
порта и дорожного хозяйства 
республики Аслан Дышеков и 
глава местной администрации  
г. Нальчика Таймураз Ахохов.

А. Дышеков обозначил ключе-
вые аспекты деятельности мини-
стерства, доложил о реализации 
пятилетней программы дорож-
ных работ в 2023 – 2027 годах. В 
приоритетном порядке документ 
предусматривает приведение в 
нормативное состояние дорог, 
ведущих к социально значимым 
объектам в границах муници-
пальных образований. В про-
грамму включены мероприятия 
для достижения установленных 
показателей в рамках действу-
ющих программ, в том числе по 
национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги».

В 2023 году дорожные рабо-
ты затронули более 120 объек- 
тов во всех муниципальных об-
разованиях республики, объём 
бюджетных ассигнований со-
ставляет 4,6 млрд рублей. По 
итогам года в нормативное со-
стояние будет приведено более 
132 км автодорог регионального 
и местного значений, 275 п.м 
мостов и путепроводов, порядка 
90 км наружного освещения. На 
1 ноября средства федераль-
ного бюджета использованы на 
сто процентов. Они направлены 
на реализацию мероприятий 
национального проекта «Без-
опасные качественные дороги», 
федерального проекта «Содей-
ствие развитию автодорог регио-
нального и местного значения», 
государственной программы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий».

В числе наиболее значимых 
объектов этого года доклад-
чик назвал продолжение ре-
конструкции автодороги Чегем 
Второй – Булунгу на участках от  
с. Хушто-Сырт до с. Булунгу 
протяжённостью около 27 км. В 
планах ведомства на 2024 год 
– ввести в эксплуатацию около  
2 км участка, расположенного в 
районе Чегемских водопадов, а в 
2026 году завершить реконструк-
цию 25 км участка до с. Булунгу.

Завершена реконструкция 
четырёхкилометрового участка 
автодороги Солдатская – Кара-
гач – Грабовец, проходящего в 
границах ст. Солдатской. Меро-
приятие реализовано в рамках 
государственной программы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий».

В докладе был обозначен ряд 
объектов 2023 года по улично-до-
рожной сети нальчикской агло-
мерации, реализация меропри-
ятий по которым в значительной 
степени повысит пропускную 
способность, обеспечит более 
комфортное и безопасное пере-
движение транспортных средств 
и пешеходов.

Министр сообщил, что по 
итогам 2023 года в границах  
г. Прохладного будет приведе-
на в нормативное состояние 
одна из основных магистралей –  
ул. Свободы. В Нарткале отре-
монтирована ул. Кабардинская, 
вдоль которой расположены все 
социальные объекты. Она также 
обеспечивает транспортную до-
ступность парка «Нарт», который 
реконструируется в текущем году.

– Это в свою очередь является 
ярким примером синхронизации 
намерений по созданию более 
комфортных условий прожива-
ния наших граждан, – заметил 
А. Дышеков.

Докладчик проинформировал, 
что принято решение о предостав-
лении малым городам республи-
ки финансовой поддержки на 
проведение регламентных работ 
по основным улицам. Такая мера 
позволит в значительной степени 
улучшить санитарное состояние 
улично-дорожной сети в ряде на-
селённых пунктов.

Министр уделил внимание и 
вопросам безопасности, отме-
тив, что выполнение отдельных 
мероприятий, включая устрой-
ство линий наружного освеще-
ния, тротуаров, обустройство 
пешеходных переходов, уста-
новку перильных и барьерных 
ограждений, дорожных знаков, 
обновление разметки, в значи-
тельной степени способствует 
повышению безопасности до-
рожного движения и снижению 
аварийности.

Докладчик рассказал о пла-
нах ведомства на последующий 
период, среди которых ремонт 
автодороги Аргудан – Алексан-
дровская в составе опорной сети 
РФ на протяжённости 16,5 км. 
В целом по итогам 2024 года 
запланировано привести в нор-
мативное состояние более 100 км 
региональных и местных авто-
дорог, более 170 п. м мостовых 
сооружений, порядка 70 км на-
ружного освещения. По госпро-
грамме «Комплексное развитие 
сельских территорий» в норма-
тивное состояние должно быть 
приведено 6,8 км автодорог в 
селениях Псыхурей и Кахун.

Коснувшись вопросов раз-
вития транспортной системы, 
Аслан Дышеков проинформи-
ровал, что бюджету республики 
предоставлен бюджетный кредит 
на приобретение 44 автобусов, 
заключён муниципальный кон-
тракт со сроком поставки новых 
автобусов до 31 января 2024 года.

Руководитель ведомства так-
же затронул вопросы органи-
зации железнодорожного со-
общения, функционирования 
воздушного транспорта, рекон-
струкции международного аэро-
порта «Нальчик», субсидирова-
ния новых авианаправлений, 
развития комплекса «Безопасная 
республика».

Таймураз Ахохов представил 
информацию по выполненным 
работам на улично-дорожной сети 
Нальчика. В рамках реализации 
национального проекта «Без-
опасные качественные дороги» с 
2019-го по 2022 год приведены в 
нормативное состояние 67 город-
ских улиц общей протяжённостью 
72,46 км. Произведён обширный 
перечень работ, в том числе ре-
монтируются и создаются новые 
общественные пространства.

В настоящее время все запла-
нированные работы по объектам 
капитального ремонта находятся 
на стадии завершения. Всего 
в текущем году на территории 
Нальчика в нормативное со-
стояние приведено восемь улиц 

общей протяжённостью чуть 
более 11 км. На данный момент 
определён примерный перечень 
основных объектов, по которым 
будут вестись работы в 2024 году. 
В их числе ул. 2-й Таманской 
дивизии (от ул. Кешокова до  
ул. Идарова), ул. Осетинская (от 
ул. Суворова до ул. 2-й Таманской 
дивизии), ул. Байсултанова (от  
ул. Шортанова до ул. Тарчокова), 
ул. Чернышевского (от ул. Байсул-
танова до ул. Ахохова). Плани-
руется привести в нормативное 
состояние и малые улицы города.

Представлена информация 
о мероприятиях по текущему 
содержанию и ремонту автодо-
рог местного значения, энер-
госбережению и повышению 
энергетической эффективности 
объектов наружного освещения, 
модернизации системы наруж-
ного освещения на территории 
столицы КБР, содержанию и ре-
монту средств технического регу-
лирования дорожного движения, 
зимнему содержанию дорог и т.д.

Прежде чем перейти к об-
суждению докладов, Татьяна 
Егорова констатировала, что 
изменения в сфере дорожных 
работ наблюдают и положитель-
но на них реагируют все жите-
ли республики. Председатель 
Парламента КБР напомнила о 
недавнем выездном заседании 
президиума в Терском муници-
пальном районе, где депутаты 
лично смогли убедиться в каче-
стве отремонтированных дорог 
в отдалённых сёлах и услышали 
довольные отзывы от жителей. 
При этом, подчеркнула Т. Его-
рова, остаётся ряд вопросов, 
поступающих в том числе от 
избирателей и требующих реше-
ния, и призвала собравшихся к 
активному обсуждению.

Руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия – За правду» 
Владимир Кебеков обратился 
к Аслану Дышекову с просьбой 
рассмотреть вопрос о создании 
прямого автобусного рейса по 
маршруту Нальчик – Чикола.

Заместитель Председателя 
Парламента КБР Салим Жана-
таев, отметив высокое качество 
отремонтированных дорог в Че-
гемском районе, передал поже-
лания жителей муниципалитета 
провести ремонт оставшихся 
участков дорог с опережением 
графика.

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова подняла 
вопросы о своевременности 
проведения «ямочного» ремон-
та, доле дорог, соответствую-
щих нормативному состоянию, 
модернизации установленных 
на дорогах комплексов фото- 
и видеофиксации, а также о 
переходе на безналичную оплату 
проезда на общественном транс-
порте, принадлежащем частным 
перевозчикам.

Что касается нормативного 
содержания дорог, по словам 
А. Дышекова, по региональной 

сети автодорог их круглогодичным 
содержанием занимаются один-
надцать подрядных организаций. 
При этом уменьшились сроки вы-
полнения «ямочных» ремонтных 
работ благодаря большой протя-
жённости – около тысячи киломе-
тров – нового асфальтобетонного 
покрытия, которое при условии 
качественного выполнения не 
требует «ямочного» ремонта до 
восьми лет.

Министр отметил, что на се-
годня показатель «доля дорог 
регионального значения, со-
ответствующих нормативным 
требованиям», превышает 70 % 
при плане 57 %.

Отвечая на вопрос о камерах 
фото- и видеофиксации, доклад-
чик подчеркнул, что несколько ка-
мер, фиксирующих езду с непри-
стёгнутым ремнём безопасности, 
уже работают в тестовом режиме 
в Нальчике на пр. Ленина. Зало-
жены средства на приобретение 
камер нового поколения и модер-
низацию имеющихся, которые 
будут фиксировать больше раз-
личных видов нарушений.

Министр сообщил о зада-
чах в сфере цифровизации 
дорожно-транспортной отрасли: 
подключении общественного 
транспорта к региональной на-
вигационно-информационной 
системе ГЛОНАСС, оснащении 
системами видеонаблюдения 
салонов и установке систем без-
наличной оплаты проезда.

В ходе обсуждения Татьяна 
Егорова подняла актуальный для 
многих неравнодушных нальчан 
вопрос озеленения улиц столицы 
республики. Руководитель муни-
ципалитета пояснил, что в Наль-
чике реализуется программа по 
озеленению, в рамках которой в 
следующем году запланирована 
посадка деревьев, в том числе 
и по улице Кирова. По словам  
Т. Ахохова, количество поса-
женных деревьев всегда превы-
шает вырубленные, и эта цифра 
растёт: при 125 вырубленных в 
2022 году посажено 700. Большой 
проблемой выступающий назвал 
самовольную вырубку деревьев 
жильцами многоквартирных до-
мов для создания дополнитель-
ных парковочных мест во дворах.

Представитель Главы и Пра-
вительства КБР в Парламенте 
республики и судебных органах 
Мадина Дышекова обратила вни-
мание на затруднение дорожного 
движения в утренний час пик 
на пересечении улиц Ленина – 
Тлостанова и призвала к поиску 
решения проблемы.

Депутаты озвучили ряд вопро-
сов, касающихся транспортного 
налога, взаимодействия Мини-
стерства транспорта и дорожного 
хозяйства с муниципалитетами, 
обустройства парковочных зон.

По мнению председателя ко-
митета Парламента КБР по про-
мышленности, транспорту, связи 
и дорожному хозяйству Салиха 
Байдаева, в дорожной сфере 
решается много вопросов, но 
необходимо обратить внимание 
на проблему, с которой в зако-
нодательный орган обращаются 
граждане: в план капитального 
ремонта не попадают переулки, 
территории которых юридически 
относятся к основным улицам 
города.

После обмена мнениями пар-
ламентарии приняли решение 
рекомендательного характера в 
адрес заинтересованных струк-
тур.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

напрямую связаны с дефици-
том финансовых средств.

Р. Калибатов рассказал, 
что с 2019 года республика 
участвует в реализации шести 
федеральных проектов нацио- 
нального проекта «Здравоохра-
нение», программы «Модер-
низация первичного звена», 
которая в 2022 году вошла в 
нацпроект, ряда программ и 
федеральных проектов, не вхо-
дящих в нацпроект. Министр 
доложил о реализации регио-
нальных программ «Борьба с 
сердечно-сосудистыми забо-
леваниями в КБР», «Борьба с 
онкологическими заболевани-
ями», региональных проектов 
«Развитие системы первичной 
медико-санитарной помощи 
в КБР», «Создание единого 
цифрового контура в здраво-
охранении на основе единой 
государственной информаци-
онной системы здравоохране-
ния (ЕГИСЗ)», федеральных 
проектов «Борьба с сахарным 
диабетом», «Оптимальная 
для восстановления здоровья 
медицинская реабилитация», 
программы модернизации 
первичного звена здравоохра-
нения, «Земский доктор».

До сведения участников 
правительственного часа 
была доведена информация 
о строительстве и реконструк-
ции объектов здравоохране-
ния, оснащении медицинских 
учреждений современным 
оборудованием, структурных 
преобразованиях отдельных 
организаций системы здра-
воохранения, оптимизации 
логистических процессов в по-
ликлиниках, мерах, направлен-
ных на повышение доступности 
первичной медико-санитар-
ной помощи, проведении дис-
пансеризации и медицинских 
профилактических осмотров, 
оказании высокотехнологичной 
медицинской помощи, работе 
передвижных фельдшерско-
акушерских пунктов, развитии 
информатизации в здраво-
охранении, создании стаци-
онарных отделений скорой 
медицинской помощи.

Осуществляемые меропри-
ятия позволили достичь значи-
мых результатов: снизить пока-
затель больничной летальности 
от острого инфаркта миокарда 
– за девять месяцев 2023 года 
показатель составил 4,2 при 
целевом 5,1, провести в теку-
щем году капитальный ремонт 
14 объектов и строительство 
четырёх (фельдшерский пункт 
в с. Октябрьское, амбулато-
рии в сёлах Эльбрус, Куба и 
Кенже), приобрести 80 единиц 
медицинского оборудования, 
19 единиц автотранспорта для 
выездных врачебных бригад. 
До 2026 года по программе 
модернизации первичного 
звена здравоохранения запла-
нированы строительство и ре-

конструкция 15 объектов, в том 
числе строительство 13 зданий 
врачебных амбулаторий, рекон-
струкция двух поликлинических 
отделений, капитальный ре-
монт 39 объектов.

Рустам Калибатов не оста-
вил без внимания строитель-
ство поликлиники в г. Нальчи-
ке на 500 посещений, которое 
ведётся с 2022 года в рамках 
федеральной адресной ин-
вестиционной программы. 
Учреждение станет флагман-
ским центром амбулаторно-
поликлинического звена для 
последующей реализации 
стратегических задач в сфере 
оказания первичной медико-
санитарной помощи. Плани-
руется создание в структуре 
поликлиники централизован-
ной лаборатории, центра ам-
булаторной онкологической по-
мощи, центров амбулаторной 
эндоскопии и реабилитации.

Говоря о внедрении про-
граммы по здоровому образу 
жизни среди детей и взрослых, 
реализации муниципальных 
программ по укреплению здо-
ровья, министр обратился 
к депутатам Парламента с 
просьбой оказать содействие 
в разработке и реализации 
корпоративных программ по 
укреплению общественного 
здоровья в муниципальных 
образованиях и агитации на-
селения к прохождению про-
филактических осмотров и 
диспансеризации, в том числе 
в организованных коллективах.

Отдельно Р. Калибатов 
остановился на вопросе кад-
рового обеспечения отрасли. 
Подчёркивалось, что в це-
лях улучшения кадрового по-
тенциала республики с 2020 
года реализуется программа 
«Земский доктор», по которой 
ежегодно трудоустраиваются 
около 26 медработников. По 
словам докладчика, кадро-
вый дефицит наблюдается в  
Прохладном – единственном 
муниципальном образовании, 
которое не подпадает под про-
грамму «Земский доктор», так 
как она рассчитана для насе-
лённых пунктов с численностью 
населения до 50 тысяч человек. 
Для решения проблемы по 
предложению Главы КБР Пра-
вительством республики был 
утверждён порядок предостав-
ления единовременных ком-
пенсационных выплат врачам, 
прибывшим (переехавшим) в 
населённые пункты (города) 
с населением от 50 тысяч 
до 100 тысяч человек. Пред-
усматривается выплата вра-
чам-специалистам в размере  
1,5 млн рублей и трудоустрой-
ство в поликлиническое от-
деление ЦРБ г. Прохладного 
и Прохладненского района в 
текущем году пяти врачей, в 
следующем – десяти.

С целью устранения кадро-

вого дефицита также прово-
дится работа по направлению 
специалистов на обучение по 
выделенным целевым местам 
за счёт бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета 
в рамках целевого приёма и 
целевого обучения.

Подытоживая выступление, 
Рустам Калибатов поблагода-
рил Парламент КБР за посто-
янную поддержку и заверил, 
что работа по совершенство-
ванию оказания медицинской 
помощи в республике будет 
продолжена.

В ходе обсуждения доклада  
речь зашла о динамике заболе-
ваемости корью. Как заметил 
министр, увеличение коли-
чества больных в республике 
связано с «провалом» в имму-
низации – всё чаще родители 
отказываются от вакцинации 
детей по религиозным убежде-
ниям. Переломить ситуацию, 
по мнению Р. Калибатова, по-
может работа с населением, в 
том числе с участием религи-
озных деятелей.

Также министра попросили 
охарактеризовать нынешнюю 
ситуацию с коронавирусной 
инфекцией. Ответ дополни-
ла главный врач Центра по 
профилактике и борьбе со 
СПИДом и инфекционными 
заболеваниями Минздрава 
КБР Марина Иванова, под-
черкнув, что COVID-19 при-
обрёл сезонный характер. В 
Кабардино-Балкарии тради-
ционно пик заболеваемости 
ОРВИ приходится на конец 
года с переходом на январь-
февраль. Вакцинация против 
нового штамма коронавируса 
необходима людям с хрониче-
скими заболеваниями (входя-
щим в группу риска).

Парламентарии затронули 
проблему бесплатного лекар-
ственного обеспечения боль-
ных туберкулёзом. По словам 
министра, на сегодня потреб-
ность на обеспечение препа-
ратами этой категории больных 
составляет около 300 млн руб-
лей, так как дорогостоящего 
лечения требуют пациенты с 
широкой или множественной 
лекарственной устойчивостью.

Депутаты заострили внима-
ние на проблемах дефицита 
медицинских кадров, очередей 
в медучреждениях, лицензиро-
вания частных медорганизаций 
и координации их деятель-
ности, вопросах увеличения 
охвата населения диспансери-
зацией и профилактическими 
медосмотрами, оплаты труда 
работников отрасли, ввода в 
эксплуатацию после окончания 
строительства здания поликли-
ники в г. Нальчике.

По итогам дискуссии приня-
то постановление Парламента 
КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА. 
Фото Артура Елканова
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С уважением к языку
и культуре других народов

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-

-

-

-

Движение вверх
– Новые цели, мечты, 

задачи – это и есть перво-
степенный мотиватор для 
всех нас. Мир такой много-
гранный и разнообразный, 
что преступно не желать 
его познать и увидеть всю 
его красоту, – делится 
мыслями Залим.

Сейчас его родное село 
вполне может стать одним 
из центров, представля-
ющих экотуризм. А на-
чиналось всё с большой 
страсти к путешествиям. 
После окончания школы 
Залим поступил в Кабар-
дино-Балкарский госу-
дарственный университет 
на физико-математиче-
ский факультет. Окончил 
бакалавриат с отличием 
и решил получить степень 
бакалавра ещё и в юрис-
пруденции. Завершил об-
учение на юридическом 
факультете Социально-
гуманитарной академии, 
однако в выбранной про-
фессии обе специальнос-
ти не пригодились, разве 
что расширили кругозор. 
Целый год он проработал 
специалистом в отделе 
кредитования юридиче-
ских лиц в одном из бан-
ков.

– Я не раз уже задумы-
вался о смене работы. Мне 
не нравилась рутина офис-
ной работы. Зная о моём 
инициативном подходе к 
делу, меня пригласили на 
должность специалиста 
по молодёжной политике 
в администрацию села. 
Подумал, а почему бы не 
попробовать? Быть полез-
ным молодёжи, за которой 
будущее – благородное 
дело. Думаю, это стало 
реальной точкой отсчёта в 
карьере и на самом деле 
определило моё предназ-
начение. Можно сказать, 
так я нашёл себя, – вспо-
минает Залим.

В школе Залим Маргу-
шев был очень активным, 
занимался вольной борь-
бой, а ещё был этаким мас-
совиком-затейником – про-
водил творческие и спор-
тивные игры и конкурсы. 
На новой должности, став 
инициатором проведения 
аналогичных конкурсов, 
он собрал команду таких 
же молодых энтузиас- 
тов. Залим вдохновлял их 
на участие в масштабных 
проектах. Тогда он и решил 
представить свой автор-
ский проект на грантовый 
конкурс. Первый опыт не 
увенчался успехом.

– На второй год я уже 
тщательнее подготовился. 
Являясь заядлым люби-
телем путешествий, зная, 

насколько молодёжь из 
провинции жаждет новых 
открытий и впечатлений, 
возможности увидеть кра-
сивые места, решил по-
казать для начала при-
роду нашей республики. 
Целевая аудитория моего 
проекта включала детей из 
малообеспеченных семей, 
многие из них никогда не 
выезжали за пределы рай-
она и редко бывали в Наль-
чике. На всероссийском 
форуме «Машук» выиграл 
грант в размере 200 тысяч 
рублей. Тогда это был для 
нас неслыханный бюджет, 
особенно если сравнивать 
с 20 тысячами рублей, за-
ложенными в бюджет сель-
ской администрации на 
реализацию молодёжной 
политики. Так я смог реали-
зовать свой первый проект, 
– рассказывает Залим.

Проект «Горы зовут» 
помог отправить зольчан 

в маленькое путешествие 
по красивым местам род-
ной Кабардино-Балкарии. 
Поход был не простым 
развлечением: по пути 
ребята собирали мусор, 
оставленный на туристи-
ческих тропах теми, кто 
прошёл до них. В третий 
раз Залим презентовал на 
«Машуке» проект по созда-
нию туристического клуба 
в селе и не прогадал. Вы-
бирая название клуба, 
односельчане вспомнили о 
былой славе залукодесско-
го колхоза «Светлый путь». 
Грант в размере 500 тысяч 
помог осуществить дав-
нюю мечту Залима – ор-
ганизовать туристический 
слёт на малой родине. Ле-
том 2022 года туристиче-
ский форум собрал более  
80 участников из муници-
палитетов республики. Не-
сколько дней ребята жили 
в палаточном лагере, го-

-
-
-

Выше только космонавты

-
-
-

Носитель достоверной
экономической информации

В новейшей истории 
России празднование Дня 
специалиста по бухучёту 
21 ноября связано с подпи-
санием  в 1996 году Феде-
рального закона «О бухгал-
терском учёте» № 129-ФЗ. 
Следует заметить, что на-
стоящий закон давно утра-
тил силу, а праздничная 
дата сохранилась. 

 Как бы там ни было  в 
России, и в Кабардино-
Балкарии в частности, 
профессия бухгалтера 
остаётся в числе самых 
востребованных. От его 
профессионализма, уме-
ния  логически мыслить, 
трезвого подхода к обра-
ботке информации зави-
сит экономический успех 
хозяйствующего субъекта, 
региона,  страны.

Аида Назировна Алоева 
вот уже три десятка лет 
верой и правдой служит 
однажды избранной про-
фессии. Особо стоит под-
черкнуть, что она большой 
друг и помощник фермер-
ского сообщества Кабар-
дино-Балкарии.

– Аида Назировна по-
могла и продолжает по-
могать нам, фермерам, 
сельскохозяйственным 

Каролина СижажеваАида Назировна АлоеваВ Северо-Кавказском госу-
дарственном институте искусств 
уделяется серьёзное внимание 
формированию культуры меж-
национального взаимодействия 
и гармонизации межэтнических 
отношений в студенческой среде.

О системе воспитательной 
работы и молодёжной политике 
в вузе проинформировала про-
ректор по творческой и воспита-
тельной работе СКГИИ Фатимат 
Цраева.

ПОД РУКОВОДСТВОМ
НАСТАВНИКОВ

Уважение к языку и культуре 
других народов – необходимое 
условие согласия в любом много-
национальном обществе. Стра-
тегией государственной нацио-
нальной политики Российской 
Федерации на период до 2025 го- 
да определены цели и задачи в 
области гармонизации межэтни-
ческих отношений в молодёжной 
среде и формирования граждан-
ской идентичности у молодёжи.

В Кабардино-Балкарской Рес-
публике в семьях кабардинцев 
и балкарцев детям с ранних лет 
прививаются основные прин-
ципы адыгэ хабзэ и тау адет 
– этико-философских доктрин, 
сводов неписаных правил, кото-
рые включают в себя как нормы 
обычного права, так и моральные 
принципы, определяющие пове-
дение человека и нормы жизни 
общества.

Уважение к старшим на Се-
верном Кавказе всегда ставится 
в центр внимания, а значит, для 
молодёжи именно представите-
ли старшего поколения являются 
наставниками. Этот принцип при-
меним и в системе воспитания 
СКГИИ, где мастер курса явля-
ется авторитетной персоной для 
студента – не только с точки зре-

ния профессиональных качеств 
и достижений, но и жизненного 
опыта, социальных ориентиров 
и взглядов.

Немаловажным аспектом в 
контексте гармонизации межна-
циональных отношений является 
камерный принцип обучения 
– учебными планами предусмо-
трена значительная доля инди-
видуальных занятий с педагогом, 
что позволяет ему быть осведом-
лённым о морально-психологиче-
ском состоянии студента.

МНОГОНАЦИОНАЛЬНЫЙ 
СОСТАВ

Профессорско-преподава-
тельский состав СКГИИ многона-
ционален, как и состав студентов 
вуза, это позволяет первокурс-
никам из других регионов и го-
сударств легче адаптироваться 
к новой среде. 

В ходе экзаменов и концерт-
ных программ – множество 
ансамблевых номеров, где одно 
национальное произведение ис-
полняют представители разных 
народов. Важную роль в этом 
аспекте играют оркестр народ-
ных инструментов, смешанный 
хор и другие творческие коллек-
тивы СКГИИ.

В системе среднего профес-
сионального образования ведёт 
работу ансамбль адыгских на-
циональных инструментов «Ши-
капшина», в репертуаре которого 
значительное место занимают 
обработки традиционной музыки 
народов Северного Кавказа, а 
в составе коллектива – пред-
ставители титульных народов 
Кабардино-Балкарии.

Фактор гармонизации межна-
циональных взаимоотношений 
представлен и в работе кафедры 
хореографии – учебными плана-
ми как на уровне среднего про-

фессионального, так и высшего 
образования предусмотрена по-
становка хореографических ком-
позиций разных национальных 
культур. Танцы народов Северно-
го Кавказа, Республики Адыгея и 
Республики Калмыкия в испол-
нении ансамбля национального 
танца «Кавказ», в состав которого 
входят студенты разных этни-
ческих групп, часто становятся 
украшением не только вузовских, 
но и республиканских мероприя-
тий. Педагоги отмечают, что не 
сталкиваются с противоречиями 
на национальной почве, так как 
студенты имеют осознанный под-
ход к своему профессиональному 
становлению.

Доброй традицией стало учас-
тие педагогов и студентов ис-
полнительского и театрального 
факультетов в фестивалях и 
профессиональных конкурсах в 
других регионах и странах. Пред-
ставители вуза проводят мастер-
классы в субъектах СКФО, ЮФО, 
в Республике Абхазия, Рес- 
публике Южная Осетия. В фи-
лармонических залах и учебных 
заведениях различных регионов 
регулярно выступают оркестр 
русских народных инструментов 
вуза и оркестр музыкального 
кадетского корпуса СКГИИ.

ГРАЖДАНСКО-
ПАТРИОТИЧЕСКОЕ

 ВОСПИТАНИЕ
В контексте современной по-

литической ситуации в стране 
и мире особое внимание в вос-
питательной работе в СКГИИ 
уделяется совершенствованию 
правового, гражданско-патрио-
тического, духовно-нравствен-
ного воспитания студенческой 
молодёжи, в том числе при про-
ведении региональных и всерос-
сийских патриотических акций. 

Институт ежегодно становится 
региональной площадкой про-
ведения международной истори-
ческой акции «Диктант Победы». 

Студенты оказывают под-
держку нуждающимся в содей-
ствии социума, с 2020 года при-
нимают участие в волонтёрской 
работе штаба общероссийской 
акции взаимопомощи #МыВме-
сте. На мероприятия вуза пригла-
шаются дети мобилизованных, а 
также беженцы из ДНР и ЛНР. 
Особое внимание уделяется со-
циальной поддержке студентов 
и сотрудников, члены семей 
которых участвуют в СВО.

СТУДСОВЕТ
Важным направлением мо-

лодёжной политики института 
является развитие студенческого 
самоуправления, стимулирова-
ние общественно-политической 
и социальной активности обуча-
ющихся. Здесь ярко проявляется 
взаимодействие между пред-
ставителями разных этнических 
групп, имеющих определённые 
традиции, систему ценностей 
и мировосприятие. Творческий 
подход к организации учебного 
процесса и досуга молодёжи по-
зволяет привлекать их внимание 
к острым социально значимым 
проблемам, в том числе пробле-
мам экологии, развития спорта, 
культурного просвещения.

Студактив, члены студсовета 
принимают активное участие в 
реализации вузовских, регио-
нальных и федеральных проек-
тов, в форумах, конференциях 
и образовательных проектах 
вузов разных регионов страны, 
где, помимо профессиональных 
качеств, демонстрируют достой-
ное воспитание и уважение к 
окружающим. Это способствует 
профилактике национализма и 
экстремизма, формированию у 
молодёжи установок толерантно-
го поведения.

На мероприятиях, участниками 
и членами жюри которых являют-
ся жители других регионов России 
и дружественных стран, студенты 
Северо-Кавказского государствен-
ного института искусств проявляют 
себя как достойные представители 
своего вуза и региона. Благодаря 
этому нивелируются предрассудки 
о Северном Кавказе, а между 
молодыми людьми завязываются 
контакты для дальнейшего взаи-
модействия, как профессиональ-
ного, так и дружеского.

Ирина БОГАЧЁВА

-

-
-

-

География и туризм неразделимы

Встретиться, пообщаться с 
детьми и взрослыми, а также 
принять участие в акции приш-
ли заместитель Председателя 
Парламента КБР, олимпийский 
чемпион по греко-римской борь-
бе Мурат Карданов, министр 
просвещения и науки КБР Анзор 
Езаов, начальник отдела раз-
вития туризма Министерства 
курортов и туризма  КБР Вио-
летта Каскулова, руководитель 
образовательных программ по 
направлению подготовки «Ту-
ризм» Кабардино-Балкарского 
государственного университета 
им. Х. М. Бербекова Лейла Бай-
султанова, генеральный дирек-
тор туроператорской компании – 

оператора внедорожных туров и 
экскурсий ООО «Глобал Кавказ» 
Кантемир Давыдов и гид этой 
организации Амирхан Гергов, 
руководитель туристического 
волонтёрского отряда «Эль-
брус» республиканской детско- 
молодёжной общественной 
организации волонтёров КБР 
«Помоги ближнему», научный 
сотрудник Высокогорного геофи-
зического института Росгидро-
мета Станислав Кущев, испол-
нительный директор торгового 
дома «Бона Фортуна» Арсен 
Хачеритлов, поднявшийся на 
западную вершину Эльбруса, а 
также лауреат премии Главы КБР 
2023 года в номинации «Луч-

ший блогер» Аслан Мазукабзов. 
    Вопросы были представлены в 
текстовом и аудиоформате. Сре-
ди них немало очень интересных. 
К примеру, какое архитектурное 
сооружение во многих россий-
ских городах может заменить 

компас? Или вот ещё любопытно: 
как называется природное явле-
ние на севере, характеризуемое 
такими словами: еле уловимый 
свет утра чуть правее места, где 
едва потухла вечерняя заря?

Ирина САДОВНИКОВА

Проверить свои знания в об-
ласти географии на высочайшей 
точке Европы вызвались 20 чело-
век, среди них учитель-логопед, 
слесарь-испытатель, доцент 

кафедры МГУ, горный художник 
и чемпионка России по горному 
туризму, студенты СКФУ и другие 
отважные любители путешествий 
из Москвы, Московской области, 

Ставропольского края, Кабарди-
но-Балкарской Республики. Они 
прислали в Кавказ.РФ заявки на 
участие, к которым приложили 
небольшое эссе о своём самом 

необычном географическом от-
крытии.

По традиции участникам дик-
танта предложили четыре вари-
анта, разделённых на две части. 
В первую часть «географический 
ликбез» вошло 10 вопросов об 
общеизвестных фактах. Вторая 
часть включала 30 вопросов, 
поиск ответов потребовал при-
менить образное мышление, ло-
гику и эрудицию. В составлении 
заданий принимали участие как 
эксперты, так и любители гео-
графической науки.

Правильные ответы диктанта 
будут опубликованы на сайте Рус-
ского географического общест-
ва 10 декабря. Спустя два дня 
там же участники смогут узнать 
индивидуальные результаты.

Решение об организации на 
Эльбрусе самой высокогорной 
площадки Всероссийского гео-
графического диктанта приняли 
на встрече в октябре этого года 
генеральный директор Кавказ.
РФ Андрей Юмшанов и исполни-
тельный директор Русского гео-
графического общества Артём 
Манукян.

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА

кооперативам, представи-
телям малого и среднего 
бизнеса, – говорит пред-
седатель СХП «Албир»  
(с. Чегем Второй), руково-
дитель Ассоциации фер-
меров КБР Инал Алака-
ев. – Очень грамотный 
бухгалтер, профессионал 
в своём деле. За годы 
сотрудничества с фер-
мерским сообществом ре-
спублики Аида Назировна 
помогла тысячам сельчан 
в оформлении докумен-
тов на получение грантов, 
субсидий и иных видов 
государственной поддерж-
ки. Без преувеличения 
можно сказать, что она 
имеет прямое отношение 
к успехам республики  в 
области агропромышлен-
ного производства и его 
приоритетных направле- 
ниях.

Сама Аида Назировна в 
силу скромности не стала 
нам рассказывать о каких-
то заслугах, наградах и об 
участии во многих пре-
стижных форумах феде-
рального и межрегиональ-
ного значения. 

– Это такая синтети-
ческая профессия, цель 
которой –  стоять на страже 
достоверности экономиче-
ской информации, – уве-
рена Аида Алоева. – По 
большому счету бухучёт, 
соответственно людей, 
занятых в этой профессии, 
можно образно назвать 
кровеносной системой  
экономики, поскольку в 
основе стратегии любого 
хозяйствующего субъекта 
лежит верный экономи-
ческий расчёт. Другого 

измерения человечест- 
во пока ещё не придума-
ло.

Сегодня, в век высоких 
технологий, бытует рас-
хожее мнение, что про-
фессия бухгалтера, как 
и многие другие класси-
ческие профессии, будет 
неактуальна. На самом 
деле это не так, в связи с 
цифровизацией многое в 
ней упрощается, видоиз-
меняется, но главенству-
ющая роль думающего, 
высокопрофессионально-
го специалиста остаётся 
неизменной. Если рань-
ше  мы довольствовались 
информацией довольно 
ограниченной в рамках 
классического бухгалтер-
ского учёта, то сейчас со-
бираем сведения о всех 
рисках, с которыми могут 
столкнуться экономиче-
ские субъекты, появля-
ются совершенно новые 
виды финансовой отчёт-
ности. 

Аида Назировна счи-
тает, что профессия бух-
галтера, как и профессия 
журналиста, обязывает 
учиться всю жизнь. По её 
убеждению, бухгалтер не 
только носитель и храни-
тель достоверной экономи-
ческой информации, одно-
временно он выступает в 
нескольких ипостасях: в 
роли математика-анали-
тика, экономиста-экспер-
та, дотошного аудитора, 
терпеливого психолога и 
расчётливого бизнесмена. 

– Наша профессия тре-
бует аккуратности. Одна 
неправильная цифра, 
один неправильный рас-

чёт превращает твой бух-
галтерский отчёт в эко-
номический брак. Потом,  
когда к тебе за помощью 
обращаются сельские тру-
женики, которые умеют 
производить мясо, молоко, 
разводить скот или птицу, 
закладывать современные 
сады, создавать эффек-
тивно работающие кре-
стьянские (фермерские) 
хозяйства, сельхозкоопе-
ративы, у тебя нет права 
их подводить. Ведь от тво-
его профессионализма в 
их работе зависит очень 
многое. 

Не могу не сказать доб- 
рые слова о своём ре-
ференте Каролине Си-
жажевой, к которой наши 
фермеры, индивидуаль-
ные предприниматели от-
носятся с особым ува-
жением и признательно-
стью за внимательность, 
отзывчивость, глубокие 
экономические знания и 
обязательность. Наша за-
дача – помогать людям, 
которые к нам обращают-
ся, и мы стараемся их не 
подводить, – заключила 
Аида Алоева.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

товили походную еду. Для 
участников разработали 
насыщенную программу 
семинаров и практикумов 
с участием экспертов из 
различных профильных 
ведомств.

Залим активно разме-
щал в социальных сетях 
информацию о своей ра-
боте в администрации, 
знакомил подписчиков с 
новыми проектами и воз-
можностями для молодё-
жи в селе. Тогда же к нему 
поступило предложение 
стать участником мастер-
ской новых медиа и пройти 
обучение в инновационной 
медийной школе масштаб-
ного образовательного 
проекта «Россия – страна 
возможностей».

Получив новые знания, 
Залим открыл свой блог, 
в котором выкладывает 
видео о жизни простого 
сельского парня. В одно-
часье они становятся «ви-
русными».

– Я не рассчитывал на 
такой «взрывной» эффект. 
Рассказываю, как я веду 
хозяйство, пасу коров, уха-
живаю за живностью, как 
мой сынишка помогает, 
весело гоняясь за курами, 
или играет с котятами во 
дворе. Но, как оказалось, 
это интересно аудитории, – 
рассказывает Залим.

Кадры, дышащие ис-
кренностью, добротой и те-
плотой, согревали в холод-
ных офисах мегаполиса и 
суровых регионах Сибири. 
Любительский видеоблог 
«Фермер Маргушев» со-
бирает многотысячные 
просмотры ВКонтакте.

Кроме того, Залим стал 
депутатом совета местно-
го самоуправления села 
и продолжает помогать 
молодёжи уже в статусе 
депутата.

Туристический клуб 
«Светлый путь» и сейчас 
принимает в свои ряды 
экопутешественников, и 
каждый желающий мо-
жет стать частью светлой 
команды.

– Сегодня инициатива 
не наказуема, её поддер-
живают и ведут до финиш-
ной прямой – грантовые 
инвестиции открывают 
уникальные возможности 
для воплощения самых 
смелых проектов и идей. 
Не нужно стоять у под-
ножия вершины, думая 
о неизбежном падении, 
нужно, не думая о неудаче, 
подниматься вверх к своей 
цели, и тогда она обяза-
тельно будет достигнута, 
– резюмирует Залим.

Марианна ГУБАШИЕВА
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СПОРТ

Фестивали, спектакли, концерты
22 ноября в 19 часов на 

сцене Музыкального те-
атра КБР выступят артис- 
ты из Москвы, народные арти-
сты России Ирина Муравьёва 
и Сергей Никоненко. Комедия 
«Не в свои сани не садись» 
по произведению Александра 
Островского, автора 47 ори-
гинальных пьес, который в  
XIX веке «почти в одиночку 
создал русский националь-
ный репертуар». В ролях: 
Сергей Кемпо, Полина Ку-
ценко, Егор Морозов, Борис 
Шувалов, Светлана Чилей. 
Режиссёр – Роман Самгин. 
Продюсер – Евгений Зайцев. 
Художник – Ольга Шагалина.

22 ноября в 16 часов 
в Кабардино-Балкарском 
музее изобразительных 
искусств им. А. Л. Ткаченко 
открывается выставка «Путь 
на Ошхамахо», на которой 
представлены произведения 
члена Союза художников 
России Ауеса Дзагалова. 
Уроженец с. Верхний Курп 
Терского района Кабарди-
но-Балкарии. Специальное 
профессиональное образо-
вание он получил в Северо-
Осетинском художественном 
училище. В основе творчест-
ва – академическая реали-
стическая живопись. Работы 
мастера хранятся в Музее 
Востока (Республика Ады-
гея), Министерстве культуры 
Республики Абхазия, частных 
коллекциях, в том числе и за 
рубежом.

24 ноября в 19 часов в 
Музыкальном театре – ве-
чер балета. В программе 

два одноактных спектакля. 
Первое отделение – «Наяда 
и рыбак» – балетная поста-
новка на музыку итальянского 
композитора, работавшего 
в театрах Милана, Парижа, 
Лондона и Санкт-Петербурга, 
автора более 300 балетов, 
10 опер, 40 месс, а также 
симфоний, кантат и других 
сочинений. «Наяда и рыбак» 
впервые была представлена 
в 1843 году на сцене Лондон-
ского Королевского театра. В 
основу сюжета легла сказоч-
ная история о любви обита-
тельницы морского царства к 
человеку – простому рыбаку, 
который сопротивляется её 
чарам.

Хореография и постановка 
заслуженного деятеля ис-
кусств КБР Рамеда Пачева. 
Сценография – Кантемир 
Жилов. Художник по костю-
мам – Жанна Кузьмина. 

Второе отделение – «Улыб-
ка Моны Лизы» на музыку 
венгерского композитора 
Белы Бартока. Это произ-
ведение о том, что продукты 
современной цивилизации 
пробуждают в людях без-
духовность, озлобленность, 
стремление крушить и унич-
тожать культурные ценности 
прочно засело в человеке. 
Сюжет балета необычен. 
Утро в одном из заброшенных 
кварталов большого горо-
да, на улицах давно царят 
хаос и разруха. Том охвачен 
душевным страданием от 
пережитого и увиденного. С 
трепетом смотрит он на уце-
левший в руках кусок холста, 

на котором изображена улыб-
ка, лежащая на его ладони и 
согревающая своей добро-
той и лаской. Она рождает 
в его душе надежду, что всё 
ещё может измениться к 
лучшему.

Хореография Жюля Пер-
ро, Александра Ширяева, 
Петра Гусева. Хореографиче-
ская редакция и постановка 
– Рамед Пачев. Сценография 
– Кантемир Жилов. Худож-
ник по костюмам – Жанна 
Кузьмина.

26 ноября в 19 часов в ДК 
профсоюзов, в День матери, 
который отмечается в нашей 
стране в последнее воскре-
сенье ноября, – сольный 
концерт Магамета Дзыбова 
«Целуйте руки матерям».

26 ноября в 19 часов на 
сцене Музыкального театра 
– адыгейский композитор, 
продюсер, автор музыки и 
песен на русском и адыгей-
ском языках, заслуженный 
артист республики Адыгея и 
Карачаево-Черкесии Аслан 
Тлебзу. Этно-эстрадное, во-
кально-инструментальное 
шоу с оркестром Orchestra 
& Vocal-Live Show. Специ-
альный гость – заслуженная 
артистка РФ, народная ар-
тистка Республики Адыгея 
Тамара Нехай.

27 ноября в 19 часов в 
Музыкальном театре вы-
ступит Мурат Кабардоков 
– народный артист КБР, 
заслуженный деятель ис-
кусств Республики Адыгея, 
композитор, пианист, вы-
пускник Северо-Кавказского 

государственного институ-
та искусств и аспирантуры 
Санкт-Петербургской госу-
дарственной консерватории 
им. Н. А. Римского-Корсакова.

Программа концерта состоит 
из его музыки к фильмам и 
спектаклям, обработки народ-
ных мелодий. Артист исполнит 
свои произведения с молодым 
ярким профессиональным 
коллективом «Клевер квар-
тет», основанным выпускником 
Санкт-Петербургской государст-
венной консерватории имени  
Н. А. Римского-Корсакова Иго-
рем Ботвиным. Гостей ждёт 
сюрприз – несколько премьер-
ных композиций, которые ранее 
нигде не звучали. 28 ноября 
тур продолжится в Майкопе, 
29 ноября – в Краснодаре,  
1 декабря – в Сухуме (Абхазия).

30 ноября в 18:30 в Му-
зыкальном театре состоится 
сольный концерт народной 
артистки КЧР, заслуженной 
артистки Абхазии Лидии Бат-
чаевой. Исполнительницу 
эстрадных, народных и клас-
сических произведений пе-
дагоги готовили к оперной 
сцене – певиц с таким широ-
ким диапазоном, сильным в 
4,5 октавы голосом в стране 
были считанные единицы. Имя 
певицы у любителей музыки 
на слуху уже более 40 лет. 
Её знают и любят не только в 
России, но и за рубежом.

В программу концерта в 
Нальчике включены выступле-
ния коллег, в их числе Солтан 
Байкулов, Алим Теппеев, Ас-
лан Биев.

Ирина БОГАЧЁВА

-

-

-

По имеющимся данным, один из 
руководителей Федерального госу-
дарственного автономного образова-

тельного учреждения дополнительного 
профессионального образования «Ка-
бардино-Балкарский центр профес-
сиональной подготовки и повышения 
квалификации кадров» и сотрудник 
Межрегионального территориального 
управления Федеральной службы по 
надзору в сфере транспорта по Северо-
Кавказскому федеральному округу по-
лучили от пятерых жителей республики 
денежные средства за успешную сдачу 
экзаменов и выдачу свидетельств о про-

хождении обучения по программе под-
готовки водителей автотранспортных 
средств, осуществляющих перевозку 
опасных грузов.

СУ СК России по КБР возбуждено 
уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного п. «а» 
ч. 5 ст. 290 УК РФ. Максимальное на-
казание, предусмотренное законода-
тельством за совершение указанного 
преступления, – лишение свободы на 
срок до 12 лет.

Подозреваются в получении взятки

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника № 1» г. о. Наль- 
чик выражает глубокое искреннее соболезнование медсе-
стре КАРДАНОВОЙ Надежде Владимировне по поводу 
скоропостижной смерти мужа.

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника № 1» г. о. Наль-
чик выражает глубокое искреннее соболезнование оператору 
БАТОВОЙ Зареме Хасановне по поводу трагической гибели 
мужа.

Коллектив Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Кабардино-Балкарской Республике выражает 
глубокое соболезнование сотруднику структурного подразде-
ления управления ЕМЗАГОВОЙ Эльмире Хасанбиевне и её 
семье в связи со смертью матери ЕМЗАГОВОЙ Маргариты 
Тольбиевны. Разделяем боль утраты родного человека.

 

УВАЖАЕМЫЕ ПАССАЖИРЫ!
С 15.12.2023 года повышается стоимость проезда на 

следующих маршрутах: №№ 13,13а, 25.
Дневной тариф составит 30 рублей.
Вечерний тариф с 20.00 – 35 рублей. 

Администрация ООО «Ралли-Спорт плюс»

УВАЖАЕМЫЕ ПАССАЖИРЫ!
С 15.12.2023 года повышается стоимость проезда на сле-

дующих маршрутах: №№ 2а, 5, 6, 26.
Дневной тариф составит 30 рублей.
Вечерний тариф с 20.00 – 35 рублей.

Администрация ООО «Ралли-Спорт»

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкар-
ской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов 
КБР, ВТК «Кабардино-Балкария», редакций газет «Кабар-
дино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Со-
ветская молодёжь», «Горянка», журналов «Литературная 
Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Сол-
нышко», «Нур», «Нюр», информационного агентства «КБР-
инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое собо-
лезнование главному режиссёру ВТК «Кабардино-Балкария»  
КОКОЖЕВОЙ Людмиле Мусарбиевне по поводу смерти 
отца КОКОЖЕВА Мусарбия Мурзабековича.

Совет ветеранов органов внутренних дел КБР выражает 
искреннее соболезнование родным и близким майора 
милиции в отставке АШИНОВА Заурби Мухтаровича по 
поводу его кончины.

 

 

   

 

И В Н П О

1. «Севастополь» 13 9 3 1 30

2. «СКА Ростов-на-Дону» 13 9 0 4 27

3. «Спартак-Нальчик» 13 7 2 4 23

4. «Алания-2» 13 4 3 6 15

5. «Биолог-Новокубанск» 13 4 3 6 15

6. «Динамо-2» 13 3 5 5 14

7. «Победа» 13 3 3 7 12

8. «Динамо Ставрополь» 13 2 3 8 9

Разгромный реванш
-

-

-
-

-

-

-
-

хода субботнего матча ничего 
не зависело: «СКА» – второй, 
«Спартак-Нальчик» – третий.  

Спартаковцы желали взять 
реванш и весь матч прове-
ли вдохновенно, имея пре-
имущество как игровое, так 
и территориальное. Уже в 
первом тайме в ворота голки-
пера «СКА» влетело три мяча. 
На 11-й минуте Жангуразов, 
исполняя штрафной удар, 
назначенный неподалёку от 
левого края штрафной пло-
щади соперника, «навесил» 
в район 11-метровой отметки, 
где никто не помешал Далиеву 
переправить мяч головой в 
правый угол ворот – 1:0.  Спу-
стя восемь минут Тлупов отдал 
отличный пас вразрез между 
двумя защитниками Хачирову, 
и тот, убрав на замахе догнав-
шего его было оборонца, хлад-
нокровно расстрелял ближний 
угол – 2:0.  Через пару минут 
успех праздновал уже сам 

Тлупов: многоходовка красно-
белых закончилась навесом с 
правого фланга от Топурии на 
голову центральному напада-
ющему, которому оставалось 
только не промахнуться – 3:0.

После перерыва решил 
пополнить лицевой счёт и То-
пурия, который в своё время в 
Нальчик переехал из Ростова. 
На 67-й минуте он догнал мяч 
у правого углового флажка, 
обыграл одним движением 
защитника, вбежал в штраф-
ную площадь и с острого угла 
поразил ближний угол – 4:0. 
Спустя пару минут гостям 
всё уже удалось забить гол 
престижа. После розыгрыша 
углового Соломатин головой 
переправил мяч в ближний 
угол – 4:1. Но последнее слово 
осталось за спартаковцами. 
Заменивший Топурию Дми-
триенко на 78-й минуте от-
кликнулся на пас Хачирова с 
левого фланга и точно пробил 

прямо из центра штрафной 
площади – 5:1.

Последний матч сезона 
подопечные Биджиева про-
ведут 25 ноября в Ставропо-
ле против местного «Дина-
мо», 21 октября в Нальчике 
пропустившего два безот-
ветных мяча.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

«Спартак-Нальчик»: Ку-
мыков (Каркаев, 85), Бе-
рёзов, Далиев, Кадыкоев, 
Маломусов, Топурия (Дми-
триенко, 75), Хачиров (к), Ма-
коев (Селяев, 75), Торосян, 
Жангуразов (Масленников, 
79), Тлупов (Котов, 79).

«СКА Ростов-на-Дону»: 
Гуськов, Мамедов, Щербань, 
Мирзоев, Фёдоров, Каштан, 
Рзаев (Храмов, 61), Коноко-
тин, Макаров (к), Романов, 
Соломатин.

Валерий Заздравных, 
главный тренер  «СКА 
Ростов-на-Дону»:

– Всё по делу, результат 
закономерен. Нальчик был 
сильнее во всех компонен-
тах. К сожалению, мы стали 
что-то предпринимать только 

после того, как счёт стал 3:0. 
После перерыва перестрои-
лись, забили, хорошие похо-
ды ещё были, но не хватило 
мастерства их завершать. 
Более того, пропустили ещё 
два мяча и могли пропустить 
ещё. Этот матч дал понять, с 
кем надо прощаться, а с кем 
двигаться дальше.

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-Наль-
чик»:

– Учитывая, что соперник 
хорошо выходит из оборо-
ны, была задача навязать 
ему высокий прессинг. Нам 
удалось забить достаточно 
быстрый первый мяч и в 
целом провести качественно 
первый тайм. После переры-
ва играли строго в обороне, 
создавали моменты в атаке, 
забили ещё дважды. Важно, 
что все игроки полностью 
восстановились к этой игре, 
что отразилось на их дей-
ствиях на поле. В концовке 
провели плановые замены, 
дали поиграть молодёжи, ко-
торая проявила себя неплохо. 
Хороший матч, поздравляю 
болельщиков, которые приш-
ли нас подержать.

Вторая лига 2023-2024, дивизион «Б», группа 1 «Б».
Положение на 19 ноября

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Нальчикский ипподром получил
высокую оценку

В настоящее время в них 
расположена одна из лока-
ций экспозиции «Есть своё!» 
международной выставки-фо-
рума «Россия». Как сообщи-
ла пресс-служба ведомства, 
министр сельского хозяйства 
РФ осмотрел конюшню, где 
гостей выставки знакомят с по-
родами лошадей, пообщался 
с юными посетителями экс-
позиции, а также выступил на 
конференции, посвящённой 
итогам скакового сезона в 
России.

Дмитрий Патрушев отме-
тил, что прогресс ипподром-
ных испытаний лошадей, ко-
торые обеспечивают развитие 
пород, подтверждается ре-

зультатами скачек. В 2023 го- 
ду лошади российских ко-
невладельцев выигрывали 
на международных площад-
ках. На ипподромах России в 
этом году проведено 865 ска-
чек, международного уровня 
прошли в Нальчике, Красно-
даре, Казани и Грозном.

– Очень приятно что ми-
нистр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Николаевич Па-
трушев дал высокую оценку 
нашей работе, – сказал ди-
ректор по направлению СКФО 
и ЮФО АО «Росипподромы» 
Заур Секреков. – Это первый 
сезон, который Нальчикский 
ипподром провёл в качестве 
главной скаковой арены стра-

ны. С поставленной задачей 
мы справились на отлично. 
По всем показателям, кроме 
призового фонда, мы в три 
раза обошли Центральный 
Московский ипподром: и по 
количеству, и качеству скачек, 
и по количеству испытанного 
поголовья. При подготовке к 
сезону и в ходе его проделана 
большая работа, но это всего 
30 процентов от того, что ещё 
нужно сделать на нашем иппо-
дроме. Нальчикский ипподром 
является претендентом номер 
один на проведение Всерос-
сийского Дерби-2024. Но для 
этого нам необходимо постро-
ить нужную инфраструктуру 
– судейскую и жокейскую. Это 

обязательное условие. По 
всем остальным показа-
телям мы готовы, что под-
твердил прошедший сезон, 
показав, что Нальчикский 
ипподром может за один год 
выйти на лидирующие по-
зиции по всем показателям. 
Уже идут переговоры об уве-
личении призового фонда, 
это значит, что у нас будут 
скакать лучшие лошади под 
сёдлами жокеев-звёзд. Уже 
сегодня мы можем сказать, 
что одно из ведущих в стра-
не тренотделений «Сады 
Придонья» (генерального 
спонсора Всероссийского 
Дерби) будет базироваться 
на Нальчикском ипподроме. 
А отделение мастер-тренера 
Ольги Полушкиной с 16 ло-
шадьми уже у нас.  Всё это 
говорит о том, что следую-
щий скаковой сезон станет 
более насыщенным.

Ещё одна новость, кото-
рая порадует поклонников 
скачек. В правила испыта-
ний племенных лошадей 
верховых пород на иппо-
дромах АО «Росипподро-
мы» в перечень традицион-
ных призов добавлены две 
скачки: приз Победы (вто-
рой группы) на дистанцию  
1600 метров для лошадей 
трёх лет чистокровной вер-
ховой породы и «Кубок Эль-
бруса» (первой группы) на 
дистанцию 2400 метров для 
жеребцов и кобыл трёх лет и 
старше чистокровной верхо-
вой породы.

Андемир КАНОВ

-
-

Юрисконсульт Андрей Скопинцев 
сослался на статью 249 ГК РФ, соглас-
но которой каждый участник долевой 
собственности обязан соразмерно со 
своей долей участвовать в уплате нало-
гов, сборов и иных платежей по общему 
имуществу, а также в издержках по его 
содержанию и сохранению. Основание 

и порядок внесения оплаты за жилое 
помещение определены статьёй 155 
Жилищного кодекса РФ. Если жилое 
помещение находится в общей долевой 
собственности нескольких человек, то в 
соответствии со статьёй 249 Граждан-
ского кодекса РФ каждый из них вправе 
в зависимости от размера своей доли  
требовать от управляющей организации 
заключения отдельного договора на 
внесение оплаты за жилое помещение 
и коммунальные услуги.

В то же время закон не содержит 
запрета на внесение платы за жилое по-
мещение несколькими собственниками 

на основании одного платёжного доку-
мента. Данный вывод следует из статьи 
247 ГК РФ, в соответствии с которой 
владение и пользование имуществом, 
находящимся в долевой собственности, 
осуществляются по соглашению всех её 
участников.

Если соглашение между собственни-
ками не будет достигнуто, то они впра-
ве обратиться в суд, который должен 
установить порядок оплаты за жилое 
помещение и коммунальные услуги про-
порционально долям в праве собствен-
ности для каждого.

 Ляна КЕШ

Вправе требовать заключения отдельного договора

Армейцы из Ростова-на-
Дону приехали в Нальчик с ря-
дом кадровых проблем и без 
мотивации, поскольку от ис-


